

Nuestras tropas han ocupado ayer en el frente de Vizcaya el importante pueblo de Amorebieta, en donde los rojos antes de huir cometieron los más grandes hechos vandálicos

Boletín informativo del Cuartel general del Generalísimo

Boletín informativo del Cuartel general del Generalísimo, con noticias recibidas hasta las veinte horas del día de hoy, 18 de mayo de 1937.

EJERCITO DEL NORTE
Frente de Aragón.—Cañoneo en los sectores de Huesca y Alcañón. Frente de Vizcaya.—El temporal de agua ha impedido las operaciones. Desde nuestras líneas se han escuchado estos días frecuentes explosiones en Amorebieta, observándose muchos incendios. En el día de hoy nuestros soldados han descendido de las posiciones ocupadas en el día de ayer, entrando en Amorebieta, en donde recogieron cinco milicianos y trescientas cincuenta personas, entre mujeres, niños y ancianos, que se huían de la barbarie de las fuerzas rojas se habían refugiado en la iglesia, en donde estaban hambrientos y aterrizados. Aseguraron ante nuestras fuerzas que no eran sólo los milicianos asturianos los autores de los desmanes, sino que habían procedido con

Información general del glorioso movimiento

Como disimulan los rojos el material bélico
Roma.—En su edición del siete del corriente, el diario "Stampa" publica fotos de unas cajas abandonadas en Guernica, que fueron capturadas por los nacionales en el día de la población.
En una de ellas se lee: "Condensed Danish sweetened" (Leche condensada Danesa). Abiertas las cajas, contenían granadas de mortero.
En otras se lee, en español: "Leche condensada con toda su crema.—Preparada en Holanda." Contienen municiones de cañón.
Nos la querían pegar "con toda su crema". Que se vayan enterando los judíos y masones del Comité de "no intervención".

Se intensifica la censura en la zona roja
Valencia.—Se ha intensificado el ejercicio de la censura en la zona roja contra los periódicos y revistas.
Con ello tratan de organizar una loción de legalidad ocultando la verdad de la descomposición roja.

No se admiten recomendaciones
Valencia.—García Oliver ha publicado una enérgica circular prohibiendo que se hagan recomendaciones para la resolución de los casos planteados antes los Tribunales.

Dice que eso es perder el tiempo y que ante la "justicia" deben defenderse los favores de las "añejas" amistades.

Los amigos de Companys se van con los fondos
Burgos.—Cada día que pasa se registra un nuevo escándalo en la administración pública de Cataluña. Hace unos días ha desaparecido un individuo afiliado a la Esquerda, hombre de confianza de Companys, con cien mil francos, que se le habían entregado para comprar víveres en Francia.

Además de la desaparición de ese sujeto, hay otros de menor categoría que también se han esfumado estos días con sumas que oscilan entre diez mil y veinte mil pesetas cada uno.

La farsa de la "no intervención"
San Sebastián.—Los nuevos buques británicos han llegado al puerto de Santander cargados de víveres y conduciendo material de guerra.

Se trata de una infracción más del Pacto de "no intervención" por parte de los buques ingleses.

Mineral de hierro de Vizcaya a Londres
San Sebastián.— La "Agencia

Barcelona.—La Policía ha descubierto dos vagones cargados de armas, que se hallaban en poder de los milicianos de la F. A. I. Había en ellos una enorme cantidad de fusiles, ametralladoras y pistolas.

También habían ocultado en ellos los anarquistas dos grandes sacos cargados de joyas y de oro y plata, procedentes de los saqueos realizados en Cataluña.

La Generalidad se ha incautado del cargamento.

El Caudillo Franco exigió la unión de todos los españoles. Cada español debe exigir a su conciudadano la identificación de ideas y sentimientos con su Caudillo.

A Gordón Ordás le hacen unas "caricias" en un sanatorio mejicano

Salamanca, 19. — Se reciben noticias procedentes de Méjico, según las cuales en el Sanatorio Español ocurrió un accidente del que fueron protagonistas el embajador del Gobierno rojo de Valencia, Gordón Ordás, y el cónsul de Veracruz, Zapico.
Al entrar los visitantes en la sala número 1, varios enfermeros dieron un viva al general Franco. El cónsul de Veracruz, enfurecido ante la ac-

Crónica del frente de Vizcaya

La barbarie de los rojos en Amorebieta
Salamanca, 19.—En medio de intensa tormenta las tropas nacionales han llegado hasta las puertas de Amorebieta. El pueblo se alza entre montes cubiertos de pinos de gran espesura, apareciendo cortados muchos de éstos que los rojos utilizaron para la construcción de trincheras.
Los marxistas creyeron que las defensas naturales del terreno y las fortificaciones construidas impedirían el arrollador avance de las fuerzas mandadas por el general Mola, y al ver la imposibilidad de sus esfuerzos cumplieron una vez más su consigna de dejar convertido en un solar todos los pueblos que vamos ocupando en esta ruta victoriosa de nuestro Ejército.
Aunque la vanguardia está en los bordes de las casas de Amorebieta el mando no ha ordenado entrar en el pueblo porque éste puede ser batido desde una colina próxima que aún no ha podido ser reconocida por la aviación debido al mal tiempo que hizo hoy.
Los rojos que ahacaron a la aviación la ruina de Guernica y de Eibar tendrán que buscar otro pretexto si quieren culparnos de la destrucción de Amorebieta. El pueblo comenzó a arder ayer tarde por varios sitios, y el fuego continúa hoy, perdiéndose claramente los núcleos por los que comenzó el incendio. El espectáculo es aterrador. El pueblo ha sido evacuado empujando a todos los hombres a que luchasen y fusilando al que no quería seguirles.
Se dió el caso terrible de haber sido volada una casa con dinamita cuando todos sus habitantes estaban dentro. En la torre de la iglesia se refugiaron cien personas que intentaron quemar vivas los "gudariz".
Los rojos tienen tan malos instintos que han llegado en su refinamiento criminal a simular

Fallecimiento del Arzobispo de Valladolid

Valladolid.—Falleció en Valladolid el ilustre arzobispo de aquella archidiócesis doctor Gandásegui.
La noticia del fallecimiento, que se circuló rápidamente por la ciudad, causó honda pena.
En el momento del fallecimiento, rodeaban el lecho del enfermo sus familiares, los médicos que le habían asistido, canónigos y profesores del Seminario, y otras personas de la intimidad.
Las autoridades locales acudieron al Palacio arzobispal y arrojadas ante el cadáver, elevaron al Señor sus oraciones por el alma del finado, dando después el pésame a sus familiares y a las autoridades eclesiásticas.
En la capilla ardiente donde se halla el cadáver, se celebran misas en sufragio del bondadoso prelado.

El Gobierno de Valencia y los manejos de Prieto

Salamanca.—Las peripecias políticas que han conocido los rojos en estos días, tenían sólo por objeto el despistarlos para que no se dieran cuenta de lo fraguado, que ya dijimos no era otra cosa que un gobierno de hegemonía absoluta de Prieto y con apariencias moderadas, organizado conforme a inspiraciones extrañas, para dar motivo a que no faltasen asistencias y colaboraciones, hoy más imprescindibles que nunca, cuando en toda la zona roja se oyen los estertores de Bilbao.
Al frente del nuevo gabinete figura el doctor Negrín, prietista epiléptico y casado con una rusa. Su conjunto es una mezcla de detentantes de comunistas, republicanos de Izquierda, compinchados de Prieto y un separatista vasco, Trujillo, que está como alma en pena para proporcionar a los vizcaínos rebeldes el consuelo de una cartera a falta de ayudas más eficaces, que no son posibles. Quedamos a la espera de saber como recibirá este Gobierno las organizaciones sindicales, deliberadamente excluidas de mismo.
Las masas a las que se les piden los mayores sacrificios y esfuerzos y la sangre en nombre de la revolución, los organismos proletarios que se han jugado todo por instaurar su dictadura y sus sistemas, se encuentran de pronto con que la terribilidad de Prieto, con un doctor y el boticario Giral, es el producto de unas cataratas de sangre y de nueve misas de crímenes y de infamias. Astudados de su propia obra, la España roja y sus inspiradores de fuera quieren frenar. Será inútil. Va ya desesperada, sin control posible.

El mando felicita a una Badera del Tercio por su heroico comportamiento

Salamanca, 19. — Tiedf eZden, fué un legionario que alistado como simple soldado hace unos años en la Legión alcanzó por su heroísmo el grado de capitán. Al frente de sus tropas fué el primero que entró en Toledo para librar a los héroes del Alcázar.
Zeden, por su bravura, fué elevado al grado de comandante, muriendo gloriosamente hace dos meses en el frente de Madrid. En homenaje al valeroso legionario una bandera lleva su nombre.
Esta bandera distingue por la extraordinaria bravura con que luchó en el frente de Córdoba, habiendo recibido por ello felicitaciones especiales del coronel Castejón y del general jefe de la Legión don Juan Yagüe, felicitaciones que terminan con los gritos de ¡Viva España! ¡Viva Franco! ¡Viva la Legión!
El comandante jefe de la bandera de Tiedf, don Rafael Hierro Martínez, da cuenta a su jefe de la conducta de la bandera con estas palabras:

La charla diaria de Queipo de Llano

Sevilla.— El general Queipo de Llano dijo anoche desde Radio Sevilla:
Al considerar la resolución de la crisis, me figuro la situación violenta del Canallero. Al fin ha vencido don Inda y es el amo en el nuevo Gabinete, como yo suponía al hablar hace pocos días de su viaje a París.
El Gobierno que se ha constituido tiene una novedad y es que se han disminuido, cosa rara, el número de ministros, designándose solamente a nueve señores, llamémosles así. De la presidencia se ha encargado el doctor Negrín, de significación socialista. Del ministerio de la Gobernación, Zuzagaitoa, director del periódico "El Socialista" y gran amigo de Prieto, De Agricultura, el comunista Uribe De Trabajo, Ayguadé. De Justicia, Irijo vasco. Prieto ha conseguido casi el cónsul de su ambición con la cartera de Defensa, fallándole para llenarla ser presidente. De Estado se ha nombrado a ese mal boticario, a ese hombre indigno que siendo ministro de Marina ordenó a los del "Jaime" tirasen a sus oficiales por la borda. De comunicaciones se puso al frente Giner de los Ríos.
Lo que se ve claro es la derrota del Canallero y la derrota de la tendencia a la violencia que representaba, pero resulta que esa violencia era la que le daba ascendente en las masas y la templanza de Prieto la que restaba simpatía a este último.

El Canallero, aunque haga algo, se distingue en el hablar mucho. Prieto es completamente diferente y lleva en sí temperamento de dictador. Cuando la quema de conventos del año 1931 dijo esta frase: "No valen todos los conventos la vida de uno de los nuestros". Cuando Prieto siendo ministro en el Gobierno Azaña se enteró de lo ocurrido en Casas Viejas, también empleó otra frase: "La vida de todos los obreros de Casas Viejas, no merece que se altere nuestra digestión". Es un hombre que siente verdadero desprecio por la masa obrera, pero sabe que hay que halagarla para que sirva de escalabel.
El Gobierno se ha reunido a las doce de la noche y al salir, Prieto, que al parecer actúa de secretario, entregó una nota a los periodistas en la que se hace constar que el señor Negrín dió cuenta a sus compañeros de las gestiones hechas para formar Gobierno. Pronunció un discurso desarrollando las líneas generales del programa a realizar, que contiene la supresión del Consejo Superior de Guerra, asumiendo sus funciones el Gobierno, y la reforma del Estado Mayor Central. Adoptaron los acuerdos: Primero, que siendo el nuevo Gobierno genuinamente representante de los partidos del Frente Popular se encargaría de reprimir la rebelión y asegurar el orden público. Segundo: No obstante, no poder incorporar al Gobierno las organizaciones sindicales, se espera que éstas modifiquen su actitud. Sabido es que Indalecio no ha podido ser presidente por haberse opuesto los anarcosindicalistas. Tercero: Declarar como deber primordial conducir a las masas al triunfo contra los invasores. Cuarto: Por considerar el orden en la retaguardia debe de mantenerse, no se consentirá que al amparo de la guerra se comenten desmanes. Quinto: Normas generales de política económica. Sexto: En el orden internacional el Gobierno seguirá la misma política del anterior. Y séptimo: Dedicar un recuerdo a los que dieron su sangre en la lucha.

Se dice que uno de los propósitos del Gobierno es someter a los anarcosindicalistas, y un radio de París asegura que se tienen noticias de que en Caste ocurrieron hechos

extraordinarios, aumentando la gravedad por momentos, llegando un grupo de milicianos a emplear las ametralladoras.
Los periódicos y las radios marxistas siguen atacándonos, es de la única forma que lo hacen y así obtienen victorias imaginarias.
"La Atiön Française", hablando de esto de las mentiras, publica en su número de ayer un artículo titulado "Contra la mentira". En él ataca a una parte de la Prensa extranjera que viene haciendo una campaña en contra del Ejército. Dice también que la verdad, aunque se sepulte un poco y se cubra de escobros, acaba por descubrirse y que la mentira es un arma, que acaba por herir a los que la esgrimieron.
El parte oficial rojo dice: Ejército del Norte.—Euzkadi.—El enemigo ha sido rechazado energicamente por las heroicas fuerzas republicanas, que conservan íntegramente sus posiciones.
El parte del Consejo de Guerra de Bilbao es muy breve, limitándose a decir que no se había operado a causa del temporal. Se conoce que como estaban al abrigo de la lluvia no se apreciaron de nuestro avance.
Radio Madrid dice que hemos realizado un ataque con gran intensidad, llevado a cabo por fuerzas de tierra, aviación, artillería y desde el mar con un buque pirata, pero que de nada sirvió este ataque, porque después de unas horas de combate fuimos contenidos. Como se ve las tres noticias son contradictorias.
Barcelona asegura que un avión que había caído cerca de Port-Bou ha sido encontrado en el monte y que era italiano y en las alas llevaba una cruz gamada.
Para que se vea que esto no es exacto, he de advertir que cuando nosotros compramos los aparatos en el extranjero, lo primero que hacemos es pintarlos del color que nos conviene y ponerles los distintivos de nuestra aviación. Lo cierto es que los tiene el 95 por 100 de pilotos extranjeros y nosotros a la inversa tenemos el 95 por 100 de pilotos españoles.
Quiero hacer notar la noticia de que otra vez han sufrido los rojos un nuevo extravío de 27 aviones y también por casualidad aterrizaron en Francia. Y claro, el Gobierno francés, celoso de conservar su neutralidad, ordenó que se elevaran con dirección a España.
Ahora bien, un periodista francés residente en Bilbao ha manifestado que por aquel frente, que anteriormente no disponían los rojos de aviación, últimamente la habían recibido.
"La Acción Française" ha denunciado que de Barcelona salieron con dirección a Vizcaya varios aviones y que por falta de esencia tuvieron que aterrizar en territorio francés y que el Gobierno de Francia en vez de retenirlos, una vez desarmados, como impone la neutralidad, autorizó y ayudó a que siguiesen a su destino.
También asegura este periódico que los diez y seis aviones, que se perdieron en la primera vez, cuando aterrizaron en Toulouse venían del Norte de Francia, en donde se habían concentrado.
Inglaterra asimismo, al mismo tiempo que van los barcos para hacer la evacuación de los niños, llevan material francés para los rojos. En mi despacho tengo una cartera contra gases asfixiantes, que trae pegada la etiqueta con la dirección de un establecimiento francés.

Hablando de Bilbao diré que se sabe que los evadidos antes de desembarcar son obligados a cambiar los billetes por el papel de estraza emitido por el Gobierno de Vizcaya.

GALERIA DE HEROES

Salamanca, 18.—Ha sido propuesto para la concesión de la Medalla Militar el capellán del Tercio de Requetés de Isabel II, de Granada, don Eugenio Húr Fernández, por su actuación heroica y generosa durante toda la actuación de dicho Tercio en el frente de Antequera y operaciones de Cerro Muriano, Vacar, Peñarroya, Ambendrin y Bujalance, hasta que en la toma de esta última plaza fué herido por la explosión de una bala de cañón que le fracturó la pierna derecha. A pesar de tan grave herida negó a ser evacuado, pues decía que había varios requetés gravemente heridos que necesitaban su asistencia espiritual, y que no obstante el intenso fuego continuó en vanguardia hasta que otro capellán fué a sustituirle.

Del Gobierno civil

Biblioteca para hospitales

Se han recibido en este Gobierno civil, y con destino a las bibliotecas establecidas en los hospitales militares de esta capital, para solaz de los heridos, 21 novelas de buenas lecturas; 18 entregas de la revista de Unión Patriótica y siete de Letras Regionales, envío hecho por la casa de los señores de Morandera, de Begonte, que ya en otras ocasiones tiene demostrado su cariño e interés hacia los valientes defensores de España que en los hospitales convalescen de heridas recibidas en defensa de la Patria.

COMO DEBE TRATARSE UNA MUJER ANTES Y DESPUES DEL MATRIMONIO?

Contra la corriente

Extracto del «Boletín Oficial»

El «Boletín Oficial» de la provincia correspondiente al día de ayer, inserta lo que sigue: Dos circulares del gobernador militar, relacionadas con los servicios de la Guardia civil.

LEA VD. EL PROGRESO

CRÓNICAS ARGENTINAS

La revolución española vista de América

Bellezas del paraíso marxista

En una de estas plácidas tardes otoñales de Buenos Aires, nos presentaron en un café de la Avenida de mayo a un caballero español. Hombre de edad madura, de correctos modales, bien pronto en rueda de amigos nos dio a entender que era recién llegado de España. Y, como es lógico, una charla de café hace más amena si la conversación gira en torno de temas de interés. ¿Hay para los españoles de aquí, algo que más pueda interesarles que los sucesos actuales de la Madre Patria? ¡Claro que no!...

La revolución lo sorprendió en La Coruña a donde había ido, como otros años, a tomar aires de mar, pues el señor X tiene una industria en Madrid.

Antes del movimiento—nos dice—hubo una serie interminable de huelgas, como de la construcción. Nos vistaban a los patronos delegados obreros para amenazarlos y anunciarnos que a hora determinada recibiríamos un aviso por medio de bombas que estallarían en las obras hasta que aceptáramos el pliego de condiciones.

El «caso» del señor X es uno de los millares de tantos otros sucedidos y que servirán para buen número de novelas cuando se escriba la historia de los sucesos actuales.

de buscar armonía entre el capital y el trabajo!

El señor X tenía—como decíamos—una industria en Madrid. Nos cuenta que los anarco-comunistas se daban a la caza de los patronos y capataces, por millares para pasárselos a degüello, estos últimos tildados de cómplices de los primeros y perseguidos con especial ensañamiento.

Se hizo luego la distribución de jornales de acuerdo a la escala que fijara el comité obrero de la fábrica. Sobraron 200 pesetas. «Toma tú, camarada,—le dijeron al dueño—esto es lo que ha sobrado».

Y el señor X dándose maña, logró huir de aquel paraíso terrenal dejando su industria en manos de un «petit» soviético. «Gracias—nos dice—que he salvado el pellejo».

Es de justicia reconocer que los obreros son dignos de gozar de salarios remunerativos y de leyes protectoras que contribuyan al bienestar personal de los mismos y de sus hogares.

Mas, los procedimientos para alcanzar estas conquistas son casi siempre repudiados y suscitan naturales rebeliones. La España nacionalista ha encarado ya sabiamente el arduo problema que radica más que todo en la «buena voluntad» para armonizar intereses, sin desmedro, para patronos y obreros.

Alfonso DIAZ Buenos Aires, abril de 1937.

Sociedad general de Autores de España

Se desea saber el paradero del señor Lissarraga, que fué sorprendido por el movimiento en León, y es empleado de la Sociedad de Autores de Madrid. Que llame a Caruncho por conferencia, Teléfono 2.288 en Coruña.

Vacantes varias representaciones de la Sociedad General de Autores de España se admiten solicitudes acompañadas del informe de la Comandancia de Guardia civil en la Central provisional, La Coruña, Fonseca 7, dirigidas al Delegado General de la citada sociedad.

Los Representantes legales de la Sociedad General de Autores de España que estén ocupando sus puntos de residencia, deben comunicarlo por medio de tarjeta postal al Delegado General, en la Central provisional, La Coruña, Fonseca 7 en el plazo máximo de ocho días.

La Central provisional de la Sociedad General de Autores de España, comunica a todos los señores autores que se hallen en la zona liberada, comuniquen sus nombres, apellido, y direcciones, por medio de tarjeta postal, a fin de saber a donde se le han de remitir los derechos que tienen a su favor desde el 1 de julio pasado, cosa que deben hacer inmediatamente para percibir sus derechos.

Se hace saber a todas las Empresas, particulares, sociedades, cafés, entidades, etc. etc. que la Sociedad General de Autores de España fué reconocida oficialmente por la Junta Técnica del Estado, así como a su Delegado general para el territorio español a don José María Caruncho calles de Fonseca 7, La Coruña, donde debe dirigirse todas las reclamaciones y correspondencia. — José María Caruncho.

JUEVES: Un estreno discreto en español

Contra la corriente

Junta provincial de subsidio pro combatientes

MULTAS

Contra la corriente

Por infracción de lo dispuesto sobre expedición del talón de recargo por subsidio de combatientes se han impuesto las siguientes multas:

- A Manuel López Seoane, de Villalba, 50 pesetas. A Juan Rodríguez, como presidente del Sindicato de bebidas de Lanzós, también de Villalba, 50 pesetas. A Angel Carreira, de Friol, 20 pesetas.

Retenga

en su memoria estas fechas

Mayo 21 Viernes

Mayo 22 Sábado

Mayo 23 Domingo

QUE SON LAS DESTINADAS PARA LA ACTUACION DE LA

Grandiosa Compañía Lírica Española

QUE ESTRENARÁ LOS 3 EXITOS CUMBRE DEL GENERO LIRICO

LA DEL MANOJO DE ROSAS del maestro SOROZABAL

ME LLAMAN LA PRESUMIDA del maestro ALONSO

LA BODA DEL Sr. BINGAS de MORENO TORROBA

Tarde: Butaca 2'75 Noche: Butaca 2'50

A PARTIR DE MAÑANA SE EXPENDEN LAS LÓCALIDADES

Teatro Círculo TELEFONO 311

El horario de verano

El sábado, 22, a las veintitrés, se adelantará la hora en sesenta minutos

Burgos.—Por la Presidencia de la Junta Técnica se ha dictado un orden, en la que después de justificar la medida por la necesidad de estar de acuerdo con el horario de Europa, se dispone lo siguiente:

El sábado, 22 del corriente mes de mayo, a las veintitrés horas, se adelantará la hora en 60 minutos.

El día 5 de octubre próximo será restablecida la hora normal.

La administración de Justicia se atenderá por la R. O. de 11 de abril de 1918, para evitar trastornos innecesarios.

Las Comisiones de Agricultura, Industria y Trabajo, darán las instrucciones necesarias para el régimen del nuevo horario, pero teniendo presente que de ningún modo podrá sufrir aumento la jornada legal.

Los gobernadores y alcaldes cuidarán de que se acomoden a la nueva hora todos los actos oficiales que se celebre en sus respectivos territorios.

Las Comisiones respectivas y el Gobierno General del Estado dictarán las órdenes oportunas para el cumplimiento de esta Orden.

CINE ESPAÑA - JUEVES - Contra la corriente

Madrinas de guerra

Las solicitan: Los soldados Rodrigo Ares López, Marcelino Rodríguez García, José Rodríguez Quevaco. Regimiento de Galicia. Arapuca.

Los Guardias civiles Fernando Pavon Martín, Victoriano González Gil, y José Amil Bao. Comandancia de Oviedo.

El cabo Jesús Toregrosa. Estación de radio. Guadilla de Monte. Los soldados Benigno Grado Rodríguez, Dumas Pérez Cabarcos, José Rodríguez López, Antonio Fernández Otero y Gerardo Varela López. Regimiento San Quintín. Navas del Marqués.

Los cabos Felipe Fernández y Fernández y Manuel León Rey. Regimiento de Zaragoza. Seminario de Lugo.

El cabo José López y López. Regimiento de Zamora. Oviedo.

Los soldados Germán Arellano Tello, Antonio Ortega Pérez, Antonio Rodríguez García, Manuel Granado Jurado, Inocente Arias y Joaquín Navarro. Regimiento de Granada. Motril.

Los requetés Manuel Prado Darrriba, Pablo Ramón Hernández, José Pérez Peña y el sargento Martín Calaza Carreira. Tercio de requetés gallegos. Cornellana.

Los cabos Francisco de Lemos Cortés y Enrique Montijano García. Regimiento de Mérida. Grado.

El sargento José Ulla Ríos, el cabo José Fernández Martínez y los artilleros Eugenio Gutiérrez Atolín, Manuel Caboy Torres, Francisco Díez Provecho y Delirio González Álvarez. 37 batería de Costa. Escampero.

El sargento Honorio García Blanco, el cabo Daniel Pérez González y el soldado Evaristo Punón Lozada. Regimiento Zamora. Campino. Santander.

Los cabos Salvador Sánchez Gea, Salustiano Alcalde de los Ríos, Antonio Díaz y Luis Moreda del Campo. Guardias civiles destacados en la Cárcel modelo de Oviedo.

El alférez Juan López Utor, los sargentos Manuel Garjo Gallego y Juan Álvarez Ruiz, el cabo Antonio Bueno Cisneros y los soldados Arcadio Álvarez Campo, Ángel Besteiro Díaz, Fernando Alonso Bermúdez, Salustiano Castro Corral, Ramón Pena y Antonio Barbero. Batallón de Serralzo. Ciudad Universitaria.

El soldado José Carnicero. Regimiento de Zamora. 20 compañía. El falangista Alfonso Arias. Tercera compañía de Falange de Lugo. Sección de Transmisiones.

Los soldados Ramón Fernández González, Camilo Figueiredo Rodríguez, Gumersindo Suelo Vázquez, Faustino Fuestes Rodríguez, Cándido García Ramos, Wenceslao Carrón. Regimiento Zaragoza. Grado.

El cabo Jesús Fernández y Fernández. Regimiento Zaragoza. Hospital de la Maternidad. Los soldados Manuel Cortiza Lois, Ramiro Reija y Manuel Álvarez Puga. Regimiento de Mérida. Grado.

El carabiniero Constantino Bravo y los Guardias civiles Miguel Cajal y Luis Arregui. Huesca.

Las Margaritas de Lugo

Suscripción para proveer de objetos de culto las diócesis no libe.

Donativos recibidos en el local de las Margaritas: Señorita María Martí, un vaso de plata y 10 pesetas.

Señora doña Lucrecia Usoro, de L. Martí, una palmarita, un bolso de seda y una cadena de plata y varios trozos de puntillas.

Señora doña María Cristina C. Pou, de Castro Pardo, (segundo donativo), un amito y guarnición para una alba.

Don Francisco Varela, presidente, 2,50 pesetas. Señor don José López Pardo, párrafo de Padrón (Fonsagrada), un cáliz con patena y cucharilla.

Señorita de Pardo Balmonte, un copón de plata. Señores de Corral Durán, una bandeja de plata y dos tacillas con sus platos.

Señora doña Carmen Pardo de la Barrera, (segundo donativo), un copón, un vaso y un bolsillo de plata.

De Sarria Señora doña María Miranda, de Macia, un cáliz con patena, un juego completo de casulla verde, un juego de vajillas de cristal y un juego de sábanas.

Señora doña María Flandes, de Morillo, género de hilo para dos mantiles, encaje para un mantel, tres metros de puntilla, un trozo de raso blanco y un bolsillo de plata.

Señorita Faustina Lois, dos pañuelos de cubiertos de plata. Donativos recibidos en el local de las Margaritas, con destino a los niños de Vizcaya: Señora doña María Cristina C. Pou, de Castro Pardo, 10 pesetas; Señoritas de Pardo Balmonte, género y varias prendas de ropa y calzado.

Señora doña Elena Fernández de Landrove, doña Elena Pardo Reguera, de Pardo, y las señoritas Teresa Marín Trigo, Josefa Pardo Menéndez, María Montero Lozada, y las niñas Marinita Rodríguez Loideiro, y Emilia, Concha y Amalia Durán Corral, varias prendas de ropa cada una.

Enseñanza de conductores de automóviles

Se dan clases prácticas de conductores de automóviles. Para informes, Hotel Peninsular, Avenida de A. Moret, número 8, Lugo.



ARCAS DE CAUDALES "GRUBER" NUNCA HAN FALLADO. Pida hoy mismo el catálogo gratis a la fábrica más importante del ramo.

MATTHE, GRUBER.-Apartado, 185 BILBAO. Exposición en Lugo, Casa Veloso, en la calle de Manuel Becerra. Representante en la provincia

Cine España

HOY A las 5'30-7'45 y 10'30 ¡La película de la emoción!

Judex (el justiciero)

Según la famosa obra de Arthur Bernard, René Freté y Louise Legrande

Mañana Un estreno directo en español

Contra la corriente

Luana Alcañiz y José Caraballo

LA VIUDA, NEGRA

Pronto

Juntas para socorro de mujeres, jóvenes y niños desamparados

La Unión y el Fénix Español

Compañía de Seguros reunidos

Esta gran Compañía Nacional, ha instalado las oficinas centrales de su Dirección en el edificio de su propiedad en Valladolid, habiendo cumplido así lo dispuesto en la Orden de la Junta Técnica del Estado de fecha 1.º de Febrero de 1937, según comunicación oficial de dicho organismo del día 13 del mismo mes.

Viene, por lo tanto, funcionando legalmente con absoluta normalidad y continúa aceptando seguros de Incendios, Accidentes, Transportes y otros ramos.

Capital Social y Reservas. más de 137.000.000 ptas. Primas recaudadas en España en 1935. >> 38.000.000 > Primas recaudadas en el extranjero en 1935. >> 54.000.000 > Valor de los inmuebles de su propiedad. >> 40.000.000 >

Subdirección en Lugo: Plaza de España núm. 27

VENTA
Número suelto del
día, 15 céntimos
Atrasado, de fecha
fija, 25 céntimos

El Progreso

SUSCRIPCION
En Lugo, capital,
2,50 pesetas al mes
Fuera, 7'50 pesetas
trimestre

Inspección de Prime- ra enseñanza

JEFATURA
Con motivo del reciente envío hechoo Asturias con que los maestros y niños luguenses han querido observar a sus desventurados amigos asturianos del Excmo. señor gobernador civil de la provincia, don Leopoldo Sousa Menéndez-Conde, con atento saludo ha remitido a esta Inspección una carta del señor comandante delegado de Oviedo a la que se acompaña, también, un recorte del diario "La Nueva España", en los que se hace referencia a aquel obsequio.

LA EQUITATIVA FUNDACION ROSILLO

Vida-Incendios-Accidentes
Mi distinguido amigo: Como verá por la información adjunta, se ha dado estado al envío que en su carta de 26 del pasado me anunciaba y recibido oportunamente en Salas, habiéndose hecho la distribución en la forma que se indica en el recorte del periódico que le acompaño.

Excuso decirle lo satisfechismo que me he visto con tan espléndido donativo y más que nada con la muestra de solidaridad que esos pequeños de Lugo han dado con tan magnífico recuerdo. En nombre de los agraciados y en el mio propio le ruego les haga llegar hasta nuestra gratitud por sus bondades y atenciones.

Y en el recorte del diario aludido bajo el epígrafe generoso donativo de los niños de Lugo a sus hermanos de Grado, Salas y Oviedo, se lee: Al recibirnos ayer el señor Caballero, nos manifestó lo siguiente:

—He recibido una carta del gobernador civil de la provincia de Lugo en la que se me comunica lo siguiente: que una comisión de maestros de aquella provincia le expresó el deseo de hacer llegar a los niños de Oviedo, Grado y Salas, además de varios objetos, la cantidad de 1.637,50 pesetas, donativo de los niños de las escuelas de aquella capital y provincia para sus hermanitos—y por desgracia menos afortunados que ellos—de los trse indicados sitios.

En esta misma carta también me indica haga presente a los beneficiarios el recuerdo y cariño de los niños de Lugo.

Atendiendo, pues, a esto y agradeciendo mucho este rasgo patriótico, he decidido que con los comestibles, ropas, juguetes y las 1.637,50 pesetas en metálico, se han gan tres lotes por partes iguales para su inmediata distribución de todo lo remitido, enviando lo correspondiente a Grado y Oviedo a los alcaldes respectivos, y el resto quede en Salas, donde obra el total de lo enviado en poder del maestro nacional de aquella villa.

El metálico y comestibles se dedicará a los comedores infantiles, las ropas y juguetes se distribuirán en Salas, entre los niños de las escuelas, y en Grado y Oviedo por mi estar abierto el curso escolar, los locales indicados lo harán llegar a los niños más necesitados o que se hallan asistiendo a los establecimientos benéficos por ellos tutelados.

El señor Caballero, que no tenía ninguno noticia más que comunicarnos, terminó su charla ponderando este patriotismo de los maestros y niños de Lugo, que a pesar de vivir tranquilamente ajenos a la guerra, por no existir allí frente de lucha, se preocupan de los niños de aquí, que sabrán agradecer en lo que vale este rasgo de verdadero amor a España.

La modestia de la obra realizada y el sentido cariñoso con que se ha ofrecido, seguramente exigirá silencio; pero esta Inspección cree oportuno darle publicidad no tanto para conocimiento y estímulo de maestros y niños, como para ofrecer a los primeros motivo de revivir sentimientos de fraternidad en los pequeños y motivos también para el desarrollo de provechosas lecciones ocasionales.

Lugo, 18 de mayo de 1937.—El Inspector jefe, Joaquín G. Ojeda.

NECROLOGIA

A la prematura edad de quince años y sin que los solícitos cuidados de los suyos y los auxilios de ciencia pudieran evitarlo, ayer dejó de existir el joven don Juan Antonio Fernández García, hijo de nuestro apreciable amigo el director de la Prisión provincial don Juan Fernández Castedo.

En plena juventud es arrebatado por la muerte al cariño de sus familiares, produciendo entre los mismos el mayor desconsuelo. Era Juan Antonio la simpática personalidad, lo que unido a su bondad, le hacía acreedor al cariño de cuantos le trataban.

La Región

Un Consejo de guerra
LA CORUÑA.—Dió comienzo en la Sala de Justicia del cuartel de Atocha, la vista en Consejo de guerra, del proceso contra el abogado y ex diputado a Cortes, Luis Rufinellas Salcedo y veintitantos encartados más que se sientan en cuatro banquillos.

Es ponente el señor Otero Goñaves y actúa como fiscal el señor Puga Ramón (don Manuel). El local de la vista estuvo completamente lleno; no habiéndose hallado acomodo, naturalmente las muchas personas que ante el cuartel formaban cola.

Un suicidio
FERROL.—En la parroquia de Abad, del Ayuntamiento de Moe-

PREFIÉRALA, QUE ES ESPAÑOLA

che, apareció en un pino, colgado de una cuerda, ahorcado, el vecino de dicho lugar Constantino Carrodegas Rodríguez. El Juzgado del término y la Guardia civil del puesto de las Somozas, practicaron activas gestiones para averiguar lo ocurrido. Parece ser que se trata de un suicidio.

Dos Consejos de guerra
FERROL.—En la Sala de Justicia de este Departamento marítimo, se celebraron dos Consejos de guerra.

El primero, para ver y fallar la causa, por abordaje entre el remolcador de guerra "Galicia" y el vapor "Terresita", contra el patrón de cabotaje, Pedro Anido Gelpi, para el cual se solicitó la pena de dos años y cuatro meses de prisión.

El segundo Consejo de guerra, fue contra el también patrón de cabotaje, Victor González Fernández, por abordaje entre el vapor "Primer Gostoso Cortés" y el vapor "María del Carmen". El citado representante del ministerio fiscal, retiró la acusación para el procesado.

Traslados
FERROL.—Ha sido destinado a la Jefatura Superior de Policía, en Valladolid, el agente de tercera clase del Cuerpo de Investigación y Vigilancia, don Enrique Macillo Nieto, que prestaba sus servicios en esta ciudad.

De Sevilla para El Ferrol, el agente de segunda de dicho Cuerpo, don José Acedo Colunga.

Un niño muerto de un tiro
PONTEVEDRA.—Antayer, poco antes de las cinco, ocurrió un desgraciado suceso que costó la vida a un niño de tres años llamado Fernando Yáñez Roca, estudiante de tercer año del Instituto.

Aunque el suceso no está totalmente esclarecido a la hora en que escribimos estas líneas, parece que Fernando cuyos padres se encuentran en La Coruña, se puso a jugar con una pistola, la que se disparó, yendo el proyectil a alojarsele en el pecho.

El infortunado niño fue conducido apresuradamente a la Nueva Clínica, en donde el médico señor García Pintos nada pudo hacer por él, porque llegó muerto. La defunción debió ser instantánea.

Un amigo de la familia salió para La Coruña, para informar de lo ocurrido a los padres de la víctima. Era hijo del alférez de Artillería con destino en esta capital, don

Valeriano Yáñez, a quien acompañamos en su justificada pena.

Caida desgraciada
PONTEVEDRA.—Al salir corriendo anteayer tarde del Instituto, el niño Emilio de la Torre Cabaleiro, se cayó, por haber tropezado con una piedra, fracturándose el brazo izquierdo.

Con toda solicitud fué asistido, en la Cruz Roja, primero y más tarde por los médicos señores Marescot y García Pintos en el Hospital provincial, pasando luego a su domicilio.

Una detención
PONTEVEDRA.—La policía portuguesa ha entregado en nuestra frontera, en Tuy, al subdito español que dijo llamarse Ricardo Areses, sin segundo, de profesión relojero, el cual se hallaba reclamando.

AGENTE GENERAL
JUAN SOUTO IGLESIAS
Cruz núm. 3-2.º

do por el juez de instrucción de Pontevedra, por homicidio. Fué puesto a disposición de la autoridad reclamante.

La gran Compañía lírica española, que el viernes se presenta en el Teatro Círculo

Con excepcional agrado ha recibido el público luguense la gratísima noticia de la presentación el próximo viernes de la insuperable compañía lírica española "Del manojito de rosas", que éxitos tan clamorosos, viene logrando por todo el territorio de la España nacional: Salamanca, Valladolid, León, Burgos, Vigo, Coruña, etc., y otras muchas poblaciones que han aplaudido con frenesí las admirables creaciones de este grandioso elenco lírico.

Mañana daremos la lista de la compañía, limitándonos hoy a decir que su actuación será brevísimamente: tres únicos días, para los que se seleccionaron tres estrenos de sensación, tres zarzuelas bellísimas, "La del manojito de rosas", del maestro Sorozábal; "Me llaman la prenumida", de Alonso; y "La boda del señor Bringas", de Moreno Torroba.

Podemos asegurar también que a pesar de la grandiosidad del espectáculo registrarán precios reducidos.

Banco de España

Se pone en conocimiento del público que el día 25 del corriente quedará terminado el plazo para canjear los billetes del Banco, legítimamente estampillados, por los de la nueva emisión, fechada en Burgos, de 21 de Noviembre de 1936. Transcurrido ese día quedarán fuera de curso y carecerán de validez todos los billetes de emisiones anteriores.

El servicio de canje se realizará de 4 a 8 de la tarde, todos los días laborables.

Lugo, 12 de mayo de 1937.—El Secretario, Juan Carreras-Prez y Aguirre.

Gobierno militar de Lugo

Por la Presidencia de la Junta Técnica del Estado se ha ordenado que el comercio en general y todas las entidades particulares estén obligadas a aceptar los billetes legítimamente estampillados, hasta el día 25 del corriente mes mayo; que a partir de esta fecha y hasta el día 31 inclusive de este mes, los tenedores de dichos billetes, sólo podrán presentarlos para el canje en las dependencias del Banco de España, el cual los canjeará por los de la emisión de 21 de noviembre de 1936, bien entendido que transcurrido dicho día 31, los billetes estampillados a que hacemos referencia carecerán en absoluto de valor, no sirviendo, por tanto, para nada.

Todos los alcaldes de esta provincia están obligados a hacer que llegue a los vecinos de sus respectivos Ayuntamientos, por medio de los alcaldes pedáneos y curas párrocos, conocimiento de los plazos fijados para el canje y canje de billetes, y en aquellos Ayuntamientos que existan sucursales de Bancos particulares, harán saber a los directores de dichas Sucursales, que deben dar el máximo de facilidades para el canje de los billetes, al objeto de no irrogar perjuicios a los poseedores de pequeñas cantidades, evitándoles así el tener que trasladarse a la capital para hacer el canje.

Mejoras locales

Próxima a terminar la extracción de tierras en las obras de apertura de la calle que va a dar entrada a la parte baja del Parque de Rosalía de Castro hay quien propala el infundido de que quedarán parados los obreros que allí hoy trabajan, y aun cuando de sobre sabemos que esta eventualidad estará prevista, y que tal paró no tendrá efecto, queremos salir al paso de los que trabajan para llevar al ánimo de los obreros situaciones angustiosas motivadas por las excepcionales circunstancias que estamos pasando.

No hay paró, pues para estos obreros habrá trabajo. Nosotros por ahora no sabemos la obra a reemplazar la que está próxima a terminarse; pero se nos ocurre que pudiera ser la continuación de ésta, en la parte correspondiente a la Diputación Provincial.

Se hace preciso, necesario, la explicación de los terrenos que circundan los edificios de la Maternidad, hoy destinados a hospitales; está ya colocada la vía para las vagonetas que transportarán las tierras sobrantes de esta explotación para el relleno comenzando ya en la parte baja del indicado parque, y por lo tanto, nos aventuramos a suponer que esta será la obra que continuará dando pan y trabajo a los obreros que por equivocación o por lo que sea, se dice parados.

Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S.

Servicios para el día de hoy, 19 de mayo de 1937:

Jefe de servicios, Antonio López Vázquez.

GUARDIA DE CUARTEL

De seis a catorce: Jefe de guardia, Germán Jato. Militante, Pedro Madarro.

De catorce a veintidós: Jefe de guardia, Alfonso Marin Trigo. Militante, Pedro Pineda Vives.

De veintidós a seis: Jefe de guardia, Idelfonso Piñero. Militante, Emilio Rebolo.

PUNTES Y CARRETERAS

De seis a catorce, Pascasio Mesa. Imaginaria para este servicio, Segundo Díaz.

De catorce a veintidós, José Gómez Pereira, con la Guardia civil. A la misma hora, con la Seguridad, Rodrigo Castro, Pedro Rodríguez López y Cipriano Herre-

ro. Imaginaria para estos servicios, Alejandro Maestro Santamaría.

De veintidós a seis: Rodolfo Boch y Serafin Veiga Cobas, con la Guardia civil.

A la misma hora, Manuel Yáñez Jato (Estación).

A la misma hora, con la Seguridad, Alfonso Martín de Pozuelo, Antonio Díaz García y Liborio Rodríguez López.

Imaginaria, Antonio Vázquez Fernández. Lugo, 18 de mayo de 1937.—El secretario militar.

Cursillo de Religión y Moral

Publicado el programa de los cultos que habrán de realizarse durante el cursillo, hemos de hacer presente que acoplando los últimos detalles de organización, siempre en el sentido de imprimirle el mayor relieve y solemnidad, se ha introducido una modificación en la sesión del día 29, en la que el discurso de clausura será pronunciado por el ilustrísimo señor obispo de Mondoñedo doctor Benjamin de Arriba, elocuente orador sagrado y verdadero entusiasta de estas instituciones profesionales de carácter religioso.

Al mismo tiempo damos también la grata noticia, de que en la misa de comunión de dicho día, oficiará el ilustrísimo señor obispo de la diócesis de Lugo don Rafael Balanzá y Navarro, quien dando muestra del cariño y afecto que siente por el Magisterio Católico, pronunciará unos elocuentes fervorinos dirigidos a los cursillistas que en gran número se acercarán a la Sagrada Mesa a recibir el Pan de los ángeles.

¡Viva España!
Lugo, 18 de mayo de 1937.—El Comité provincial.

La fiesta de los Milagros

Según tradicional costumbre, los días 24 y 25 del corriente mes se celebrará en la parroquia de Saavedra la fiesta de los Milagros. Esta fiesta, que suele verse concurridísima de gente de distintos puntos de esta provincia y aún de la de la Coruña, revestirá extraordinario esplendor.

Sección religiosa

Novena de la Santa Trinidad

Con el mismo esplendor con que comenzó y aumentando cada día venes, sigue celebrándose en la parroquia de San Froilán, y no puede suceder de otro modo dado el fervor del culto y lo escogido del canje interpretado por el coro de las Hijas de María de la Medalla Milagrosa.

El orador expuso hoy la fealdad que el llanto y las penas causan aún en esta vida cuando las lágrimas, según la doctrina de Jesús, se derraman en el cumplimiento de deber y que son las únicas semillas de felicidad.

¡PINTORES!

ANILAZ sustituye con ventaja el aceite de linaza ANILAZ es la garantía de vuestros trabajos

Venta exclusiva en Droguerías Central y Material de Construcción

En la Catedral

Posesión del lectoral
Hoy, a las diez y media de la mañana, tomará posesión de la lectoría de esta Basílica el M. I. señor don Francisco Vázquez Sacro.

Para asistir a la ceremonia, hemos sido atentamente invitados por el nuevo lectoral, deferencia que agradecemos.

CRONICA JUDICIAL

En la territorial

Ante la sala de lo civil de la Audiencia territorial debió celebrarse ayer la vista de un pleito procedente del juzgado de Villalba, en el que litigan don Indalecio Fuente con don Angel R. Regueiro, sobre pago de pesetas.

De la Guardia civil

Ascensos
Ha sido habilitado para el cargo de capitán el teniente de la Guardia civil de la Comandancia de Lugo, don Juan Aranguren Pombo.

En propuesta extraordinaria d ascensos, han sido promovidos al empleo inmediato los brigades de la Benemérita de esta Comandancia, don Emilio Balino Prieto y don Domingo Arias Castro, los sargentos don Manuel Suárez Sanfiz y don Manuel Galendo Fernández.

De la Policía urbana

Multas
Fueron multados por la Alcaldía por infracción de las ordenanzas municipales, Amalia González con 2 pesetas; Francisco Rodríguez con 2.

Precios del mercado de ayer
Centeno, los diez kilos, 5 pesetas; maíz ídem, 5; judías ídem, 5; lentejas ídem, 1,50; patatas los diez kilos, 9,50; mantequilla, kilo, 4,50; tocino ídem, 4,50.

Para el consumo público
Se sacrificaron en el Matadero público, 24 reses vacunas y 52 cabrias. Entraron en la Plaza de Abastos, 3.420 kilos de pescado.

Por el señor veterinario fué decomisada una ternera por no reunir las condiciones reglamentarias para el consumo público.

ALMANAQUE

Hoy: Santos Pedro Celestino p.; Prudenciana, Pudente, marries.—Tempora.—Ayuno.

Sale el Sol a las 4,56 y se pone a las 19,26. La Luna sale a las 13,30 y se pone a las 1,23.
Luna llena el día 25.

Restaurant Fornos

Mariscos de todas clases. Platos para hoy: Langostas en dos salsas, tortillitas, huevos a la menier, rompedillo a la alemana, idem a la portuguesa, idem interventora, chas a la molinera, lenguado al horno, merluza al gusto, ternera con guisantes del tiempo, tortilla con patatas doradas, entrecot a la parrilla, rifones a la broch, biscaña Fornos, chateaubriand con trufas.

Lea Vd. EL PROGRESO

Lea Vd. EL PROGRESO

Lea Vd. EL PROGRESO